

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España

Extranjero (Incl. P.osta)

Número suelto

Id. atrasado

HORAS DE DESPACHO

Remoción de los asos de la mañana (los ocho de la noche) por los días de la noche a las cuatro de la madrugada.

TELEFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistadores, 30

LA ACTUALIDAD

Crisis

A penas borrada la impresión del acontecimiento político motivado por el indulto del *Chato de Cuquetá*, cuando parecían haberse serenado los elementos, sino consolidado, tampoco abatido poco ni mucho Canalejas por los discursos de las oposiciones en el Congreso, vuelven otra vez los comentarios precursoros de un pronto cambio de Gobierno. Ratiñada la confianza del penúltimo domingo a Canalejas, expedite tenía este el camino y parecía que al menos sus proyectos de más empeño saldrían de las Cortes después del debate político, que perdía virulencia desde que el indulto total había puesto sordina a las voces de aquellos que más empeño habían puesto en obtenerlo, que sea precisamente quienes más podrían haber molestado al Gobierno libres de responsabilidades y amantes de provocar conflictos por la cuenta que les tiene.

Como no sorprender, pues, la noticia de estar próxima la crisis? Ni hasta con la más leve oposición del otro partido turnante ha topado el señor Canalejas que ayude a dificultar su camino. Según las referencias que nos transmitió nuestro corresponsal telegráfico, cae Canalejas empujado por la actitud de sus mismos compañeros, como si la familia liberal estuviera condenada a inutilizar, a devorar a sus propios hijos. ¡Triste sino!

Es lamentable que cuando un jefe de Gobierno tiene que apesuguar con negociaciones de trascendencia, con una guerra tan espionosa como la del Riff, con conflictos en el interior, que demandan tiempo y seriedad, aparezcan los mismos de la casa con cuestiones, que poco pueden interesar al país en sí, empero que dificultan el desarrollo de la vida del Estado. Lamentemos que los asuntos domésticos roben las energías necesarias a los altos intereses de la Nación.

COLABORACION

La vida, aquí

Gutiérrez-Larraya

Encuentro a Gutiérrez-Larraya, disgustado. De momento imagino que el día londinense le influye.

Llueve muy fino, muy seguido. El arroyo central del amplio paseo de Gracia, completamente empapado, parece de charol. El agua satina el asfalto, corre, se desliza tenuemente. Vaga muy poco público. Cuando se divisa desde uno de los amplios ventanales del Circulo Artístico produce la sensación de un agua-fuerte.

Gutiérrez-Larraya está disgustado. Su cabeza peinada pulcramente, sin denotar bohemia ni artificio se apeya indolente en el respaldo del sillón de mimbre. Encima de una mesa, exquisita de líneas y actual en su estilo, hay un diario de título, lemosín. Es un título ese que parece reunir toda la fonética de las cuatro provincias catalanas...

Cuando yo le pregunto a Gutiérrez-Larraya si su neurosis es barométrica él me asegura que no. Y cuando yo no puedo explicarme que permeara taciturno, él me señala el diario lemosín. En ese diario veo el epígrafe de una crítica de Arte. Realmente hay motivo de alarma y aún de melancolía a la simple lectura de semejantes epígrafes. Las críticas de Arte suscriben ser unas cosas terribles. O consisten en una serie de lugares comunes debidos a la ignorancia o a una serie de licencias campanudas debidas a la amistad. Hay muy pocas críticas de arte que tengan un fondo de verdad o un fondo de competencia. Críticas de arte hay que en el literario están a muy poca distancia de un prospecto de elocuencia farmacéutica. Por todo eso, de momento no me extraña la actitud del artista que supongo relacionada con la lectura de la crítica de arte en cuestión.

Y es, en efecto, esa crítica de arte lo que ha preocupado al artista. La crítica de arte se refiere a la exposición que anteaño inaugurara el antiguo director de Cuentos semanales en uno de los salones de la casa Reig. Esa exposición fue, como él modestamente la titula, de «Ensayos Decorativos». No le reaccionó poco ni mucho los juicios, al fin y al cabo encomiásticos, del crítico. Lo que

le hace sonreír con un poco de desdén y otro poco de ironía, es que el diario regional vele el encomio. El diario regional asegura que no sé que influencias septentrionales han gravitado en la labor del artista. Eso realmente, en la forma en que ha sido espuesto no puede ser más inoportuno. No hay tratado de preceptiva artística, supongo yo, por elemental que sea, que no recomiende el estudio de todos los que llegaron a la meta o a la consagración. De manera que lo de aludir crudamente a eso de las influencias no es más que un medio erudito de escatimar el elogio. Pero aparte de eso es el diario lemosín el mensajero indicado para ese género de comentarios. En Cataluña más que en región alguna es donde más se han dejado sentir el excitismo y el *pleonismo* artístico.

Pintores y literatos han preferido muchas veces el espejismo extraño al oasis propio. Temperamentos francamente meridionales se han disfrazado en muchas ocasiones con el ambiente de otras latitudes. Y ha ocurrido siempre que a través de la traducción violenta se ha visto el original sincero. Pero eso, según y cuando, no ha sido obstáculo al elogio. Lo que ahora se tiene en cuenta como influencia en otras ocasiones se ha proclamado como exquisitez.

Lo que en casos como el presente se conceptúa efecto de una relativa potencia creadora se ha proclamado en otros como consecuencia de dotes excepcionales en el elegido. De lo primero como de lo segundo ha sido y sigue siendo causa la geografía del apellido.

Por todo eso sin duda el descuento de que ha sido objeto Gutiérrez-Larraya ha alcanzado hasta al mismo apellido del artista. Todos sabemos su anagrama «artístico» mejor, que su apelativo artístico es el en fónico enlace del apellido paterno y el apellido materno. Eso lo sabemos todos hasta el punto de que casi siempre es el segundo de esos apellidos el que se prefiere para referencia del artista. Pues hasta de ese que tiene suma importancia en arte se ha olvidado uno de los críticos lemosines.

Pero poco rato después olvidamos esas especiales teorías de los críticos. Estamos, ya, delante de lo que el artista ha expuesto. Toda la exposición responde a un simbolismo exquisito. La especialidad que el artista cultiva es una de las más difíciles del arte pictórico. El ex-libris, en efecto, ha de rebatir de lo puramente correcto y académico. Un ex-libris no es ni siquiera a veces la esencia o el resumen gráfico de una determinada obra, sino el resumen y la esencia de toda una serie de obras. Un ex-libris ha de condensar la técnica espiritual de un artista. El simbolismo de un ex-libris ha de ser producto de un conjunto de minuciosas observaciones cuando ese ex-libris se debe a la iniciativa de su autor. Y si lo que condensa un ex-libris es siempre de una consecuencia compleja, no hablemos de las dificultades que implican esa condensación cuando de trata de eminencias como Jacinto Benavente, por ejemplo. Con todo y ser esos ex-libris que expone Gutiérrez-Larraya de un mérito positivo puesto que algunos de ellos han recibido la sensación de los interesados, y por lo tanto, los honores de la publicidad, quizá el que más responde a lo que simboliza es el de Jacinto Benavente. Figuraos una mano aristocrática que destaca en el nimbo de una radiación zenital. Esa mano mantiene con delicadeza una de esas péndolas primitivas con que, en las comedias rancias suscriben billetes de amor las damas de basquiña y guardainfante o los caballeros de chambergo y de tizona. A esa péndola están sujetos los leves hilos que penen en movimiento los brazos y las piernas de unas ataviadas fantoches. Todo ello enmarcado sencillamente en un cuadrado y tendreis el, en mi concepto, justo y lógico ex-libris del maestro.

Pero Gutiérrez-Larraya ha presentado asimismo unas notas de gran simplicidad y mucho encanto. Una de ellas es uno de los rincones de un parque de Bruselas. Una arboleda, un canal rústico y un estanque en el que flota legamo y en el que a veces se oía contemplar tristemente sus muchos lustres aquel galante rey Leopoldo.

En este dibujo como en los demás, todo es fácil, todo es sencillo, todo está logrado sin esfuerzo, de sobremesa... como no queriendo hacer y, sin embargo, haciendo.

Eso es lo que se puede decir del artista y de sus obras cuando lo que se escribe es una referencia periodística y no una monografía.

Lo que sí es necesario adicionar es que nuestra charla ha sido lecionada en recuerdos, en esperanzas, en proyectos, en una dulce añoranza de Madrid. Y ese último aporosi-

to de muchos aporósitos. Y todo en conjunto durante un gran rato de la mañana tristonza, mansa, sin violencias de luz ni de color, apacible como todo cuanto el artista ha reunido en su interesante exposición.

Ernesto HOMS.

Barcelona, Enero 18 1912.

Lecturas y Comentarios

Una baronesa terrible

En Marsella una dama de la más alta aristocracia del Mediodía, la señora baronesa de A. de J., entró en un bar elegante con su marido y un amigo de éste, también persona distinguidísima.

Sentaronse en una mesa y pidieron de cenar.

En una mesa inmediata bebían cerveza algunos noctámbulos.

Uno de ellos, que, por lo visto, estaba algo embriagado, dijo en voz alta algunas palabras, que consideró ofensivas al marido de la baronesa.

Púsose en pie y contestólas energicamente.

Los camaradas del cliente ebrio salieron a la defensa de éste.

Y entre unos y otros se cambiaron frases injuriosas y amenazadoras.

Furioso el marido de la baronesa cogió una botella de agua y adelantóse, blandiéndola, contra sus adversarios.

—¡Yo he sido la ofendida!—gritó la baronesa.—¡Apart! ¡Este es cosa mía!

Fue de dos saltos al mostrador del bar, y apoderose de un largo y afiladísimo cuchillo.

Luego precipitose sobre su ofensor, en alto el arma.

Un oficial de Infantería de Marina, que formaba parte de los compañeros del borracho, adelantose para desarmarla, pero recibió una puñalada en un costado y cayó en tierra, lanzando un grito.

Todos los parroquianos del bar huyeron; persiguieron por la baronesa, que, blandiendo su arma ensangrentada, gritaba frenéticamente:

—¡Venid cobardes, y os las veréis conmigo!

La duena del bar, madama Mari Montañán, intervino.

—¡Vámonos, señora!—dijo,—suelte esa arma.

—¡Que la suelte! Ahora verás!

Y dió dos puñaladas en un brazo a la pobre mujer.

Ella empezó a dar gritos y acudieron dos guardias.

—¡Soy la baronesa de A. de J.!—gritó breve dama alverles.

—¡Pues véngase con nosotros a la Comisaría.

—¡Iré, si no me desarman.

—No, señora. Conserve el cuchillo, que es una pieza de convicción.

Y la baronesa, procedida de los guardias y seguida de su esposo, del amigo de su esposo y de un gentío inmenso, marchó por su pie a la Comisaría, que estaba inmediata.

Ya en ella, el comisario empezó a tomarle declaración.

Poco hízandose en que ella tenía el cuchillo en una mano, preguntó a uno de los guardias:

—¿Por qué no se la ha desarmado?

—¡Cualquiera le intentaba!—contestó el aludido.—La señora baronesa es una fiera.

—¡No admito insultos!—gritó la aristocrática y belicosa dama.

Y arrojose sobre el guardia, con la intención de herirle.

Un cabo se interpuso y recibió una puñalada en un hombro.

Entonces, todos los que estaban en la Comisaría se precipitaron sobre la baronesa y lograron quitarle el cuchillo que manejaba tan diestramente.

Avisado el juez de instrucción, ordeno que diesen bromo a la aristócrata.

Luego dejóla en libertad provisional, atendiendo a que tiene cuatro hijos.

ARGOS

DE MI VIDA

Impresiones

Era el 30 de Diciembre; una de esas tardes grises del invierno alemán, mientras mis hijos y yo tomábamos el té, mi marido tocaba una antigua melodía de Tostini; en esto entra un lacayo con un telegrama. Pensé que se trataba de una felicitación de Año Nuevo, y lo abrí sin emoción: «Nada sale esta noche con el regimiento para Málaga.—María Teresa.» Lo leí a los míos, y creo que lo hice con voz firme y segura.

Una vez tenía que ser, «añadi resignada. Sabía, naturalmente, que Málaga quería decir Melilla, y me gustó que mi hija me comunicase simplemente la orden recibida sin comentarios ni lamentaciones. Hay frases que no dicen nada y silencios que dicen tanto!

Al día siguiente vino otro telegrama: «Al salir se abrazó de todo corazón.—Fernando.—María.» Nada más. Estaba supuestamente a las tres de la madrugada, y comprendí que Lusitania había salido a una hora en que Madrid dormía. Es natural que en esos momentos el chico se acordara de sus padres. En cortésia le enviamos a Málaga, como despedida, estas palabras: «Dios proteja siempre al que cumple con su deber.» Esta frase encerraba las enseñanzas que en su alma sembramos desde que era niño. Quedarse en el puesto en que Dios le colocó, consiente de su misión

en la tierra, cumpliendo siempre y en todas partes con su deber, y esto de una manera activa, bienhechora, realizando el bien, es cosa que yo considero fuente del verdadero progreso.

Cuando a propósito de Melilla me preguntaban algunos: «¿y Fernando, que hace?», yo les contestaba sencillamente: «es perar a que le toque el turno.» No me equivocó; desde aquí lo veo montar a caballo a las doce de la noche en el Pardo y caminar con su regimiento hasta las seis de la mañana, para tomar en Getafe el tren que ha de llevarlo a Melilla a verter, si es preciso, su sangre en defensa de mi España. No ha perdido más que una cosa, que se le ha concedido: que el otro comandante, su compañero, tomara su puesto en el cuartel y mandar él sus escuadrones frente al enemigo.

Se comprende el interés con que leo estos días los periódicos y el frío que me da contar las bajas de los últimos combates del Kert. La brigada de Málaga ha salido para Melilla, y la de Madrid para Málaga, decían los periódicos; sabía que esa noticia no era cierta, y, sin embargo, casi lo creía; me alegraba y no me alegraba.

[Son a veces tan inexplicables los sentimientos del corazón. Cuando al llegar a Melilla me puso un telegrama diciendo: «Llegué bien y estoy contento», ya supe a qué atenerme.

La incertidumbre es lo más cruel en estos casos. Aquello de embarcarse en Málaga para Melilla y tener que volver de arribada forzosa al puerto de donde salió, para esperar allí a que pasase el recio temporal, me tenía muy intranquila. Cabalmente aquel día cubaban los periódicos alemanes que un buque italiano se había ido a pique en el Mediterráneo con 300 soldados que llevaba a bordo. ¡Estas noticias alarman, y el correo tarda tanto en llegar! Es difícil seguir la vida ordinaria en estas circunstancias; pero la sigo.

Otra noticia dolorosa ha venido estos días a entristecer también mi corazón. ¡Lo ha muerto!

Para el mundo, para la etiqueta, era la marquesa de Nájera, para nosotros siempre fue Lola; desde niña formaba parte de nuestra familia; mi hermana y ella se habían educado juntas, y salvo los pocos años que Isabel estuvo casada, no se separaron nunca. Mis padres, al morir, la miraron con cariño. ¡Cuántos recuerdos de otros tiempos enteramos con ella! Qué alegres estábamos todos en Palacio cuando nació Fernando, y ahora... justamente cuando ella estaba en la agonía, él atravesaba silencioso, para ir a la guerra, las calles de aquella ciudad que lo vio nacer. ¡Tal vez la pobre Lola no llegó a saberlo!

En unas líneas, que antes de embarcarse nos escribía el chico desde Málaga, se excusaba de no habernos avisado con tiempo su salida; pero añadía que había recibido la orden de salir la noche antes de marchar. Y a propósito, quiero constatar con satisfacción que los oficiales alemanes han aplaudido mucho el que en tan pocas horas se pueda poner en movimiento un regimiento en España. Yo ahora no se hablar de otra cosa; hasta me choca que las otras gentes no piensen en lo mismo. El otro día, en una recepción oficial, contaba yo a un señor que el Levante era tan fuerte que las tropas no podían desembarcar; de pronto vi en su cara, que no sabía de lo que le hablaba.

Los mejores ratos los paso con los chicos españoles de mi Pedagogía; me tranquiliza hacer y también algo por España, y hasta me parece que se han acortado las distancias con la ida de mi hijo a Melilla. ¿En qué regimiento está tu hermano? preguntaba yo esta mañana a uno de los chicos durante la lección de historia de España; «en el de San Fernando», me contestó. Mi hija y yo nos miramos; pero el chico estaba por fortuna muy aplicado escribiendo que Ataulfo se había casado con Plácidia, hermana del Emperador Honorio. Al volver a casa me encontré con una carta para él; la abrí con verdadera emoción y no resistí la tentación de transcribir aquí algunos párrafos de ella:

«De tu hermano José María», le decía, «tuvimos carta de Benibuzafar; se ha visto en grandes combates los días 22, 25 y 27, pasando mucho peligro; de su compañía cayeron varios heridos y muertos a sus pies, cogiendo él varios compañeros a cuestras; pero saliendo lloso gracias a Dios hasta la fecha de tan encarnizados combates, aunque ha entrado más de una vez a la bayoneta. A tu madre la decía que llevara una vela a Nuestra Señora del Carmen por haberle librado de las balas enemigas y que no tuviese mos mos, que él no tenía miedo. En el pueblo me han dado un periódico, en el que he visto que el hijo de Sus Altezas, el infante don Fernando, salió de Madrid con su regimiento de Lusitania para Melilla; ya ves, hijo mío, personas reales y con gran entusiasmo y patriotismo van a defender, como tu hermano, la patria; ese digo yo también a tu madre para que tenga confor midad.

«Qué hermosa es el alma del pueblo español! María Teresa me escribe que recibe cartas protostas de soldados que quieren ir con Fernando. Yo sé que sus soldados velarán por él, pero también sé que él velará por sus soldados. A bordo de «Vicente la Rodas», me dice hoy «La Epoca», fueron el capitán general y el gobernador militar general Arizón a saludar al infante don Fernando, éste desembarcó en el muelle mientras Lusitania llegaba a tierra, y después no se retiró a su alojamiento hasta que los soldados de su regimiento comieron una paella con que fueron obsequiados. ¡Estaba tan segura!

«Ha dado la casualidad de que mi sobrino Alfonso se ha encontrado con él en Málaga, y así como cuando eran niños jugaban juntos en el parque de Nymphenburg, en momentos tan solemnes juntos van también a defender a España.

PAZ DE BORRÓN
Infante de España

DIETARIO AGENDA DE BUFETE

EDITADO POR LA CASA AMENUGAL Y MUNTANER

Des páginas por día encuadrado en tela y dorados 4'00 Pesetas
Una página por día encuadrado en tela y dorados 3'00 »
Media página por día encuadrado en tela y dorados 2'50 »
Media página por día encuadrado a media pasta 1'50 »
Media página por día encuadrado cartóné 1'00 »
EDICION ECONOMICA 0'75 »

Se hallan de venta en casa de los editores y principales librerías
Editado expresa y exclusivamente para Baleares

El 'Reina Regente' en Cartagena

Entrada del 'Reina Regente' en el puerto

Cartagena 20.—La noticia de las averías sufridas por el «Reina Regente», produjo aquí gran impresión, por habitar en esta población muchas familias de náufragos del primer buque que se llamó «Reina Regente».

Sin embargo pronto se supo que el buque saliendo de Cartagena con rumbo a este puerto, auxiliado por el «Princesa de Asturias».

A las tres y cuarto el semáforo del castillo de las Galeras señalaba la proximidad del buque, que se encontraba a una distancia de 25 millas.

A las cuatro y veintidós entraba en la bocana del puerto, marchando por el impulso de sus propias máquinas. Detrás venía el «Princesa de Asturias».

Apenas entró el buque en el puerto, el numeroso público que esperaba en el muelle prorumpió en aplausos y aclamaciones de regocijo, por no haberse confirmado las noticias pesimistas que corrían ayer, dando por perdido el buque.

La versión técnica del accidente

En el ministerio de Marina se ha recibido hoy el siguiente despacho del comandante del «Reina Regente», que como ya tenemos dicho, se encuentra en el dique de Cartagena:

«A consecuencia de haber saltado la tapadera de un «Kingston», de máquinas, empezó a entrar agua considerablemente, y aunque desde un principio funcionaron todas las bombas de achique, la cantidad de agua que entraba era superior a la que expulsaban las bombas, y pronto estuvo completamente llena la cámara de máquinas de estribor, de cuyo comportamiento empezó a pasar a la cámara de calderas, inundándola, donde llegó a alcanzar dos metros de altura.

Con objeto de evitar que saliesen las mamparas, se apuntalaron éstas, y al mismo tiempo se trató de obtener el orificio de entrada del agua; lo que no se consiguió por la disposición de éste, a pesar de las tentativas que se hicieron.

El barco, desde un principio, empezó a escorar notablemente, y aunque desde los primeros momentos se comprendió lo peligroso de la avería, el comandante trató de evitar el varar el barco, maniobrando con la máquina útil y sosteniendo siempre en fondos de ocho a 10 metros, por sí en último extremo había que varar.

Al fin consiguió un buzo colocar unas almohadillas y mantas en el orificio, por lo que al disminuir la entrada de agua, empezó a bajar el nivel, adrizándose el barco.

Una vez expulsado todo el líquido que había entrado, se cerró herméticamente, quedando el barco listo para navegar a las ocho horas de ocurrir el accidente, sin que, por fortuna, ocurrieran desgracias personales ni ninguna otra avería.

El vapor correo de Barcelona fue ayer portador de un nuevo automóvil de la casa *Vermorel*, de 12 caballos de fuerza y 4 cilindros.

Es de corte elegante, siendo el primero de esta marca hoy en Palma.

El coche es propiedad del importante fabricante de dulces y conservas don Antonio Esteva.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Alaró, se halla expuesto al público a efectos de reclamación, el proyecto de alineación y rasante de las calles de Jaime I y Ramón Llull, del lugar de Consell.

Ayer por la mañana fue curado en la Casa de socorro un joven que al bajar de un coche se cayó fracturándose una pierna.

En la Administración de Hacienda de esta provincia se halla expuesto al público a efectos de reclamación la matrícula industrial y de comercio de esta ciudad correspondiente al año actual.

Leemos en el «Diario de Ibiza»: «Nos consta que el expediente alusivo a la construcción de un astillero en nuestro puerto ha sido favorablemente informado por el Ingeniero de las obras del mismo señor Frontera.

Ahora el expediente ha pasado a poder del Ingeniero Jefe señor Calat, siendo de creer que su informe dejará también colmadas las aspiraciones de los ibicencos.»

El ministro de Instrucción pública ha firmado una importantísima real orden, en breve publicará la «Gaceta», dictando reglas precisas para marcar la esfera de las atribuciones del Ayuntamiento de Madrid, y en general de todas las corporaciones municipales, en sus relaciones con el ministro de Instrucción pública o con sus representantes locales, en cuanto afecta a la enseñanza primaria.

En dichas reglas se determina cual ha de ser el futuro proceder de los Ayuntamientos en lo relativo a creación de escuelas voluntarias, construcción de grupos escolares, matrículas, creación de nuevas plazas de maestros y maestras, enseñanza de adultos y nombramiento del personal para este servicio, organización de la enseñanza en las escuelas públicas y por último en sus relaciones con las delegaciones regias, juntas locales [é inspección.

El precio corriente en las naranjas que en Sóller se embarcan para

plimiento de importantes servicios llevados a efecto, haciendo especial mención de la construcción del puente sobre el torrente «Ne Llebrona», el pago del impuesto de consumos en su totalidad; las importantes obras efectuadas en el huerto de la villa, Hospital y Matadero y una fuente y abrevadero en la plaza del Carril, de nueva construcción y otras mejoras de no menor importancia.

Una simple ojeada al Balance que nos ocupa, en la parte de ingresos, queda demostrado el interés y cuidado que ha puesto el Ayuntamiento de aquella villa en la administración de los intereses del común logrando realizar mayor suma de ingresos que de gastos dejando una existencia efectiva para el corriente año de 1.319'55 pesetas y en los fondos especiales de Beneficencia un remanente de 744'04 pesetas.

La conducta del señor Gomila al dar cuenta a sus administrados del modo como se han administrado los intereses comunales, merece toda clase de elogios, y el vecidario debe estar satisfecho de la gestión administrativa del Municipio.

El día 27 de los corrientes, a las seis de la noche celebró sesión inaugural el Colegio Médico-farmacéutico, en la que leerá el discurso de reglamento el socio de número don Bernardo Terrasa y Gazá sobre el tema: «Laboratorio Químico-biológico; su significación social», según nos participa en atento basalamano el presidente de dicho Colegio don Mariano Aguilo.

Ayer por la mañana ocurrió una reyerta entre dos individuos en la calle de Vilanova, resultando uno de los contendientes con varias contusiones.

Ambos individuos fueron denunciados al Juzgado.

El vapor correo de Barcelona fue ayer portador de un nuevo automóvil de la casa *Vermorel*, de 12 caballos de fuerza y 4 cilindros.

Es de corte elegante, siendo el primero de esta marca hoy en Palma.

El coche es propiedad del importante fabricante de dulces y conservas don Antonio Esteva.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Alaró, se halla expuesto al público a efectos de reclamación, el proyecto de alineación y rasante de las calles de Jaime I y Ramón Llull, del lugar de Consell.

Ayer por la mañana fue curado en la Casa de socorro un joven que al bajar de un coche se cayó fracturándose una pierna.

En la Administración de Hacienda de esta provincia se halla expuesto al público a efectos de reclamación la matrícula industrial y de comercio de esta ciudad correspondiente al año actual.

Leemos en el «Diario de Ibiza»: «Nos consta que el expediente alusivo a la construcción de un astillero en nuestro puerto ha sido favorablemente informado por el Ingeniero de las obras del mismo señor Frontera.

Ahora el expediente ha pasado a poder del Ingeniero Jefe señor Calat, siendo de creer que su informe dejará también colmadas las aspiraciones de los ibicencos.»

El ministro de Instrucción pública ha firmado una importantísima real orden, en breve publicará la «Gaceta», dictando reglas precisas para marcar la esfera de las atribuciones del Ayuntamiento de Madrid, y en general de todas las corporaciones municipales, en sus relaciones con el ministro de Instrucción pública o con sus representantes locales, en cuanto afecta a la enseñanza primaria.

En dichas reglas se determina cual ha de ser el futuro proceder de los Ayuntamientos en lo relativo a creación de escuelas voluntarias, construcción de grupos escolares, matrículas, creación de nuevas plazas de maestros y maestras, enseñanza de adultos y nombramiento del personal para este servicio, organización de la enseñanza en las escuelas públicas y por último en sus relaciones con las delegaciones regias, juntas locales [é inspección.

El precio corriente en las naranjas que en Sóller se embarcan para

ALMACENES MONTANER

2, SINDICATO, 10 Y 1, MILAGRO, 11
POR FINAL DE TEMPORADA

En todas las secciones GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

EN «CAN BITLA» SINDICATO, 35.—Última y definitiva liquidación a precios increíbles

ARANCELES DE ADUANAS

Contiene las leyes de 20 de Marzo de 1906, el Real Decreto de 23 de Marzo del mismo año y los novísimos aranceles publicados por Real Decreto de 26 de Diciembre de 1911 que han empezado a regir en 1.º de Enero de 1912 con un índice alfabético del autor.
PRECIO: DOS PESETAS
De venta en la librería de Amegual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

GEMELOS PARA TEATRO

«ULTIMOS MODELOS»
COMPOSTURAS

Isidoro Lassalle, Hijo 25 Calle Brossa
No equivocar esta casa, la mejor surtida

PRECIOS ECONÓMICOS

el mercado francés continúa siendo de 6'25 pesetas la carga, no queriendo decir esto que no se pague alguna partida de calidad superior a precio más elevado.

Los limones se cotizan a 10 pesetas, también la carga.

«Leemos en «La Voz de Menorca»:

«Según noticias que hemos podido recoger se dice que se cambiará algún itinerario de correos para dar descanso a la tripulación de los vapores que hacen los viajes directos.

Desde que rige el nuevo itinerario estos sufridos empleados no han pasado ninguna noche en sus casas porque el día de llegada lo es también de salida.»

En el vapor «Miramar», llegaron ayer de Barcelona, unos diez trabajadores que regresaban de Buenos Aires.

También llegó en dicho buque, procedente de Barcelona, la madre y una hermana del desgraciado cabo de infantería Miguel Ferrer Riera.

El Santo del Rey

Con motivo de ser ayer la festividad de S. M. el Rey don Alfonso XIII aparecieron adornadas con colgaduras las fachadas de los edificios públicos, ondeando en ellos el pabellón nacional.

Las fuerzas vistieron el traje de gala y la batería de San Pedro hizo las salvas de ordenanza.

A las once de la mañana se cantó en la Catedral Basílica el Te Deum costado por el Ayuntamiento.

Asistió al acto esta Corporación presidida por el señor Gobernador civil de la provincia sentando a su derecha al Alcalde don Antonio Pou y a continuación los señores Puigdorff, Carbonell, Barrera, Font y Arbós, Brondó, Rover, Villalonga Olivar y Suau.

La Diputación provincial presidida por el señor Barceló y representada por los diputados señores Masanet, Morales, Alcover, y Socias.

El elemento militar presidido por el Capitán General señor de Molins y representado por el General gobernador señor Pérez Clemente, el Comandante de Marina señor de la Guardia, Comisiones de todos los Cuerpos e Institutos que guardan esta plaza.

Comisiones de la Audiencia, D. Legación de Hacienda, el Administrador del Real Patrimonio señor Sureña y otras personalidades.

Entoñó el Te Deum el M. I. señor don José M. Vidal, «Arce» y a quien asistían el M. I. señor don Matias Company, Chantre y los beneficiados don Bartolomé Molinas y don José Morey.

El señor Obispo presidía el coro.

Terminado el acto empezó el desfile trasladándose los reunidos a la

Capitanía General donde se celebró la anunciada recepción oficial que resultó brillantísima.

Tributo los honores de ordenanza una Compañía del Regimiento de Palma con bandera y música al mando del capitán señor Paton.

La banda del espadado Regimiento dirigida por el señor Balsguer ejecutó con gran ajuste las mejores piezas de su repertorio.

Asistieron a la recepción a más de las Corporaciones y autoridades indicadas comisiones del Instituto, Cabillo Catedral, Escuela de Comercio, Grandes cruces, el Cuerpo consular, los Presidentes de distintas Sociedades y gran número de invitados.

El público que se reunió en el espacioso patio del Palacio de la Almodaina era numeroso.

Con motivo de la festividad del Monarca el Boletín Oficial de ayer apareció orlado.

UNA ESTADÍSTICA

La prensa en España

Entre las muchas iniciativas útiles y dignas de aplauso que el exministro (conservador Sr. Lacierva) implantó durante su paso por el ministerio de la Gobernación algunas de las cuales fueron respetadas por los ministros que le sucedieron, y han dado sus naturales frutos, figura la de formar una estadística completa de la Prensa española, con la natural clasificación por grupos políticos y por su carácter profesional y de especialidad.

Los ministros que sucedieron al señor La Cierva la respetaron y continuaron. El actual ministro, señor Barroso, con excelente acuerdo, se propone darla a la publicidad en un libro.

El citado señor Espinós, en un interesante artículo que en su número del mes de Septiembre publicó la notable y popular Revista Por Esos Mundos... ha dado a conocer un extracto de aquella estadística, la cual demuestra elocuentemente el gran desenvolvimiento que la Prensa periódica nacional ha tenido en los últimos años.

El aumento de periódicos revela un progreso indudable de la cultura nacional, y no afecta sólo al noticiario político y de sucesos, sino a especialidades de la actividad pública, en la agrícola, industrial y mercantil.

También han aumentado las publicaciones profesionales y de índole científica.

Según los datos ya ordenados, en 1909 se publicaban en las diferentes provincias 1.347 periódicos. En el corriente año se publican ya muy cerca de 2.000, dando esta idea de importante crecimiento que ya teniendo en España la Prensa periódica.

De 1.838 periódicos se ha hecho en las oficinas de Gobernación la siguiente clasificación:

Liberales, 75; conservadores, 58; independientes, 199; católicos, 123; carlistas, 42; republicanos, 131; democratas, 15; socialistas, 67; regionalistas, 13; nacionalistas, 10; anarquistas, 14; societarios, 53; militares, 21; literarios, 87; pedagógicos, 39; científicos, 72; jurídicos, 156; médicos, 61; farmacia, 12; protestantes, 10; modas, 10; librepensadores, cinco; satíricos, 35;

fabrilos, 20; intereses generales, 179; indefinidos, 153; y oficiales, 90.

De Sociedad

En Marsella se ha verificado el enlace de la bella señorita doña María Teresa Coll hija de nuestro paisano el presidente honorario del Consejo de Administración de la revista bilingüe *Terre Latine*, que se publica en aquella ciudad, con el inteligente industrial don Alfredo Peris.

La boda revistió extraordinaria solemnidad y la apadrinaron don Atanasio Ramas acudido propietario y presidente efectivo del Consejo de administración de la mencionada revista y el señor Peris, tío del novio.

Terminado el acto trasladáronse los invitados al restaurant Bassó, donde fueron obsequiados con una espléndida cena, por el padre de la novia. La mesa apareció artísticamente adornada y el menú fué exquisito.

Al ágape siguió agradable reunión en la que nuestra paisana la bella señorita doña Catalina Santandreu y la señorita doña Catalina Ventura, entre otras, hicieron las delicias de la selecta concurrencia, cantando deliciosamente algunas romanzas.

Ha sido nombrado Notario de Huesca el de esta capital don Mariano Torrente y Lopez.

Con la vacante que deja dicho señor, son dos las que hay ahora en esta ciudad, por segunda vez.

En el vapor *Isla de Menorca*, llegaron ayer de Mahón, don Antonio Pujol, don José Martí, don Mateo Pañella, don Jaime Sastre, don Federico de Fernando, don José Serra y don José Rosés.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor *Miramar*, don Ignacio Guadell, don Juan La Rosa, don Carlos Gertell, don Rafael Vidal, don Francisco Liebet, don Bartolomé Pujol, don Pedro Ballester, don Jaime Miralles y don José Benet.

En el vapor *Cataluña*, salieron ayer tarde para Valencia, don Andrés Fernández, don Juan Bonassar, don Julio Mari, don Antonio Comas y don Jaime Magriá.

Sabemos que un numeroso grupo de distinguidas señoritas de esta localidad bajo la dirección de dos conocidos *sportsmen* están ensayando el baile japonés de la Gohisag para bailar en una de las noches del próximo Carnaval en una de las señoriales mansiones de nuestra ciudad.

Los ensayos se llevan a cabo varios días por semana en los salones de algunas aristocráticas casas, dando ello pie a animadas reuniones a las que concurre una brillante representación de nuestro elemento joven.

La fiesta a juzgar por los ensayos, promete resultar tan vistosa, como animada.

Para nuestro estimado amigo el distinguido abogado y Concejal de este Ayuntamiento, don Jaime Suau, ha sido pedida la mano de la bella señorita doña María Sainz. La boda se verificará en breve.

Los zapateros

Conforme anunciamos, anteañoche se reunieron en el local del *Reñidero* los obreros zapateros de la Sociedad *La Igualdad* para acordar las mejores que deben solicitar de los patronos a partir del día 1.º de Febrero en que terminará el contrato actual.

La concurrencia era bastante numerosa. Ocupó la presidencia el compañero Antonio Negro.

Seguidamente se dió lectura a las proposiciones de los compañeros Paul y Cardona proponiendo:

1.º Pedir a los patronos la nivelación de precios.

2.º Pedir al terminar el contrato establecido, 10 céntimos de peseta mas por par para gastos de hilos, puntas y demás.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Ferrerjans, Paul y Bisbal.

Este dijo que para salvar la industria de calzado hay que hacer desaparecer el trabajo a destajo y implantar la nivelación de precios y con esto desaparecerán forzosamente las competencias en los mercados.

Además añadió, hay que trabajar para que con armonía todos los patronos establezcan un precio mínimo para las ventas.

El compañero Bauzá dijo que su opinión era que en lugar de pedir los 10 céntimos se pida la equivalencia a los gastos de hilo, puntas, cera y demás para que los patronos no digan los pedimos diez céntimos mas por par.

Las bases quedaron aprobadas por unanimidad.

Se nombró una comisión compuesta de los compañeros Bisbal, Ferrerjans, Paul, Marroig y Negre, para presentar las peticiones y hacer las gestiones necesarias para el éxito de las mismas.

Y se dió por terminada la reunión.

Teatros

Principal

Fuentes tuvo una entrada soberbia para la función de su beneficio celebrada anoche. El teatro estaba como pocas veces se ve; sin una localidad vacía y la gente apretada en corredores y pasillos; hasta los palcos parecían verdaderas colmenas.

Fuentes es un actor que cuenta aquí con muchas simpatías; es la tercera temporada que realiza y no ha decidido el número de sus administradores. Durante las cuarenta y tantas funciones que ha dado, el público se ha mostrado siempre justiciero rindiéndoles a sus méritos y celebrando lo acertado de su trabajo.

Anoche, dado la calida simpatía por el beneficiado, hubiera transcurrido la velada en continuos aplausos si otra obra hubiese figurado en el programa, obra conocida de toda la compañía, una de tantas como nos han ofrecido cuidada y perfecta, y no *La escuela de las Princesas* en la que demuestran inseguridad demasiado manifiesta algunos actores, precisamente en pasajes donde todo debe ser afiligranado. Hay que advertir que a cargo de Fuentes, no corría el papel más importante.

¡Ojalá todos hubieran estado tan acertados como él!

En el tercer acto de *El Alcalde de Zalamea* logró que los aplausos estallaran entusiastas y calurosos. Al fin el público tenía ocasión de rendir su tributo de admiración y cariño al gran actor y gozoso se entregó a expresárselos.

Muchísimas veces tuvo que levantarse la cortina al terminar la función, testimoniando a la compañía la gratitud por las agradables veladas que ha proporcionado, y sintiendo su partida en pleno éxito, como pocas veces se registra, agotando el público las localidades.

No queremos pasar en silencio que durante la temporada dramática en el Principal el septimino que bajo la experta dirección del violinista don José Segura ha amenizado los intermedios, escuchó en diferentes ocasiones cariñosos aplausos, premio a su atilada labor.

Además de un repertorio escogido y selecto se han ejecutado composiciones de los Profesores de dicha pequeña orquesta señores Pomar y Bonnin y estrenó «Nuit de Mystère» cadencioso *Bostón* del señor Miralles (don Sebastián) dedicado a la señorita doña Teresina Simó.

Premios de la Biblioteca Nacional

La Biblioteca Nacional adjudicará en el año corriente dos premios en las condiciones siguientes: Uno de 2.000 pesetas al autor español ó hispano americano, de la colección mejor más numerosa de artículos bibliográficos-biográficos relativos; a escritores españoles ó hispano-americanos y otro de 1.500 pesetas al autor español ó hispano-americano que presente mayor número con superior desempeño de monografías de la literatura española ó hispano americana, ó sean colecciones de artículos bibliográficos de un género, como un catálogo de obras sin nombre del autor, otro de los que han escrito sobre un ramo ó punto de historia, sobre ciencias, artes, oficios, usos, costumbres, etc.

Las obras premiadas serán de propiedad del Estado, que las publicará a medida que las cantidades que en el presupuesto sean destinadas a este objeto lo consientan.

El autor tendrá derecho a 300 ejemplares de su obra.

Se admiten los trabajos de los aspirantes hasta el último día de marzo del presente año, debiendo quedar entregados en la Biblioteca Nacional antes de las cuatro de la tarde de ese día, con un sobre dirigido al señor secretario de la misma.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas

A las seis de la mañana, de Mahón, vapor *Isla de Menorca*, con la correspondencia, pasaje y carga.

A las seis y tres cuartos de la mañana, de Barcelona, vapor *Miramar*, con la correspondencia, 10 pasajeros y carga.

Salidas

A las cinco de la tarde, para Valencia, vapor *Cataluña*, con la correspondencia, pasaje y carga.

Para Valencia, vapor noruego *Donator*, con lastre.

También quedaron despachados:

Para Cabrera, vapor *Ciudad de Palma*, que saldrá esta noche.

Para Mahón, vapor *Isla de Menorca*, que saldrá esta noche.

Para Argel, laúd *San Antonio*, con efectos.

Para Gandia, laúd *Soller*, con lastre.

Esta mañana son esperados, de Ibiza, el vapor *Lulio* y de Barcelona, el vapor *Rey Jaime II*, que saldrán ambos esta noche para los mismos puertos.

CULTOS

Para hoy

Misa de Coenraza Horas
Concluyen en S. Antonio Abad en honor del glorioso Anacoreta: Exposición a las seis, a las diez Misa mayor; por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, Trisagio cantado, Te Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en S. Jerónimo en honor de Sta. Paula: Exposición a las siete; a las nueve y media Tercia y Misa mayor; al anochecer Rosario, sermón por el R. D. don Jaime Sastre, Pbro. continuación de la novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Santa Eulalia, a las doce, durante una misa, empezará la novena de S. Blas, con meditación.

En S. Jaime, al anochecer, después de rezado el Santo Rosario, se dará principio a la novena de San Blas con sermón que predicará el R. P. Leandro Dayd y Balari, de la Congregación de la Misión, y acto seguido las devociones acostumbradas.

En S. Francisco, a las seis de la tarde, rezo de la Corona y solemne Completas en honor de la conversión del Bto. Ramón Llull.

Visita a la Corte de María
A Ntra. Sra. de las Mercedes en la Merced.

Para mañana
Jubilco de Coenraza Horas

Continúan en San Jerónimo en honor de Santa Paula: Exposición a las siete; a las nueve y media Tercia y Misa mayor; al anochecer Rosario, sermón por el R. D. don Jaime Sastre, Pbro. conclusión de la novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Jaime a las once, durante una misa, se dará principio a otra novena dedicada a San Blas, cantada por un coro de niños.

En San Francisco fiesta de la Conversión del Bto. Ramón Llull: A las diez Tercia y Misa mayor coa sermón por el reve-

rendo padre Miguel Rosselló de los SS. CC.

Visita a la Corte de María
A Ntra. Sra. de la Anunciación en el Hospital.

Santoral
Hoy—Nuestra Señora de la Paz y Juan Timoteo obispo, mártir.

Mañana—La Conversión de san Pablo apóstol y del beato Ramón Llull mallorquín y santa Eulvia virgen.

Sociedades y Corporaciones

Fomento Agrícola de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno, se convocó a los Señores accionistas a la Junta General ordinaria del corriente año que se celebrará en el domicilio social día 28 del mes en curso, a las doce y media de la tarde.

En el vestíbulo de este establecimiento, está de manifiesto la relación de los señores accionistas que en virtud de los Estatutos tienen derecho a concurrir a la expresada Junta General.

Palma 12 Enero 1912.—El Presidente, Gerónimo Rius Saurá.—Por A. del C., de G.; Juan Vidal, Srto.

Liga de Proprietarios de Fincas Urbanas

San Miguel, 18, 1.

Por acuerdo de la Junta Directiva, el día 30 de los corrientes a las 12 en el domicilio de esta Sociedad, tendrá lugar la Junta General ordinaria del presente año, a los efectos y de conformidad con lo prevenido en el art.º 13 de los Estatutos. En ella se someterá a la deliberación y acuerdo de la Asamblea un proyecto de reforma de los vigentes Estatutos.

Lo que se anuncia para conocimiento de todos los asociados, a quienes se convoca para que concurran al expresado acto.

Palma 23 de Enero de 1912.—El Presidente, Miguel Masanet.—P. A. de la J. D.; El Secretario, Bernardo Planas.

Banco de Sóller

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad queda abierto todos los días laborables, de nueve a doce, el pago del dividendo activo de 15 pesetas por acción, fijado en la General ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 22 Enero de 1912.—El Director Gerente, J. Morell Pons.

Científica y prácticamente está demostrado, que la inhalación que se obtiene al inhalar en la boca las Pastillas Morillo, es el remedio más racional para los catarrros bronquiales y pulmonares.

NODRIZA se desea una que esté domiciliada en los alrededores de Palma ó en un pueblo muy cercano, cuya leche sea a lo más de dos ó tres meses; para lactar en su casa. Intitú presentarse sin otros requisitos y buenas referencias.

Para informes dirigirse a la Casa Anunciadora de este periódico, calle Palacio, 8, Palma.

SE VENDE

Una máquina a vapor de unos 8 caballos juntamente con tres molinos harineros.

Puede verse funcionar en el taller de molinos de Don Juan Saurá, Manacor.

SE ALQUILA

un huésped y una cocina con muebles, en un sitio muy cómodo y con buenas condiciones, situado en la calle de Curidores. Informarán Caldes, 3, principal.

CASSETAS DE MADERA

SE VENDEN

Casi todas las que sirvieron para Pilets y Resguardo en las entradas de esta ciudad y de Santa Catalina.

Informarán en la Administración de Consumos, calle de la Concepción, n.º 32.

RELOJERIA ALEMANA

GUILLERMO KRUG

Gran surtido en relojes de bolsillo, y pared.—Composturas a precios económicos.

COLON, 40 Y 44

PALMA DE MALLORCA

OBRA NUEVA

Flors de Tardor

Poesies de

Antoni Gelabert y Cano

ab prólech de Mn. Llorens Ribet Mestre en Gay Saber

De venta a la librería d'Amegual y Muntaner, Cadena, 2.

PREU: 1'50 PTAS.

TELEGRAMAS

Alrededor de la crisis

Madrid 23 a las 18.
Revelo.—Tempestad en un vaso de agua

Reina gran revuelo en los círculos políticos, sobre todo entre los ministeriales motivado por la inesperada noticia que ayer comenzó a circular de que otra vez había crisis.

Nadie se explica como puede producirse la crisis por no considerarla ni oportuna, ni suficientes los motivos para producirla.

Algunos creen que la crisis actual es una tempestad en un vaso de agua.

La conducta de Romanones.—Lo que desea el Rey

Los que presumen de bien enterados creen que la crisis la motiva la conducta observada por el conde de Romanones respecto a significa-

dos ministeriales y también por haber puesto a discusión antes de la reforma del Reglamento de la Cámara la cuestión de los suplicatorios.

El Rey desea que Canalejas siga en el poder hasta que desarrolle su programa, por este motivo se duda de que venga ahora un cambio de gobierno.

Visitan a Moret.—La cuestión de confianza en el Parlamento

La casa del señor Moret está concurridísima.

Este júbilo en casa del expresidente del Consejo motiva comentarios.

Dícese que esta acordado presentarse el Gobierno mañana en el Congreso y allí exponer a la faz del país la cuestión de confianza.

Actitud de trascendencia.—El testamento de los ministros.—Poca fé en que continúe Canalejas

En caso de que la crisis sea un hecho se trata de adoptar un actitud de trascendencia en casa del señor Canalejas por los ministros, exministros, diputados y senadores de las mayorías.

Los ministros se muestran reservadísimos esquivando toda manifestación.

El señor Canalejas envió recado a los periodistas de que no podía recibirles; que iba a almorzar y por la noche hablaría con el Rey respecto a la actual situación política.

Esta no ha variado desde anoche continuando iguales rumores y comentarios respecto a los asuntos latentes.

En los ministerios se trabaja activamente despachando los asuntos

pendientes considerándose como el testamento de los ministros.

Son muy pocos los ministeriales que tienen fe en que continúe Canalejas en el poder, aun contando, como cuenta con la confianza de la Corona.

Como sería la crisis

Caso de que se plantee la crisis, esta será parlamentaria si ha de originar un cambio de política; pues hacerla a espaldas del Parlamento parecería una fuga de Canalejas que comprometería al partido liberal.

Un recuerdo.—Coincidencia

Con motivo de los rumores de crisis que vienen circulando desde ayer se recuerda oportunamente que el marqués de la Vega de Armijo presentó la dimisión del gobierno que presidía, el 22 de Enero, «apla- zándose la crisis hasta el 24 con motivo del Santo del Rey, y en el

día 24 se entregó el poder al señor Maura.

Este también estuvo en Palacio el 22 de Enero anunciando que pasaría el día siguiente cazando en el coto «La Flamenca».

Ayer, día 22, ocurrió exactamente lo mismo, Maura estuvo en Palacio, anunció también que pasaría el día de hoy cazando en el referido coto «La Flamenca».

«Pasará que el 24 subirá Maura al poder».

De ser así sería una grandísima coincidencia.

La crisis de los Judas.—Así ha califico «La Correspondencia».

El diario «La Correspondencia de España» hablando de los rumores de crisis dice que desde la restauración de la Monarquía, no atravesó la política de España momentos tan difíciles como los actuales.

Creemos, añade, que Canalejas

cuenta con la confianza de la Corona.

Si hay crisis, continuando diciendo no será crisis parlamentaria y oriental; será crisis traidora y realmente se plantea hablaremos alto para demostrar dos cosas: que la Corona no la impulsó ni Canalejas la demandó.

Liberales descontentos.—Como explican el advenimiento de Maura al poder

Los liberales ante los rumores de crisis se muestran descontentos por la manera como deja el poder el partido liberal.

Dicen los conservadores que se explican ahora el advenimiento de Maura al poder, haciendo los siguientes razonamientos:

Los liberales no van a hacer los nuevos presupuestos; no entrando ahora los conservadores perdemos todo el año; pues de entrar ahora podríamos hacer las elecciones en Abril presentándose el nuevo Gobierno a las Cortes en el mes de Mayo y presentar a ellas ya los nuevos presupuestos.

Lo que dice Canalejas.—Se siente con bríos para seguir gobernando

El señor Canalejas nada ha manifestado que pudiera aclarar el misterio de los rumores insistentes de la crisis, limitándose a manifestar que ni negaba ni afirmaba la crisis, solamente quiere que sepa todo el mundo una cosa: que ni salgo del Gobierno ni estoy desalentado; sientome con bríos para seguir en el poder y conviene que esto lo sepa el partido liberal.

Manifestaciones de Barroso

El ministro de la Gobernación después de haber negado que anoche se ocupasen en el Consejo de nada anormal, dijo que juzgaba innecesario el Consejo del próximo jueves; pero no crean que hay crisis. Mañana pasaremos parte del día en Palacio.

Preguntado el ministro si volverían a Palacio el jueves, contestó: volveremos el jueves próximo a Palacio, y muchos otros jueves.

Madrid 23 a las 18'45

Al salir de Palacio.—Los ministros satisfechos.—Habla Canalejas.—El Rey no quiere la crisis

Cerca de las seis han salido de la recepción celebrada en Palacio el Presidente del Consejo señor Canalejas y todos los Ministros.

Los consejeros de la Corona mostrábase muy satisfechos y al interrogarles los periodistas acerca de las noticias que circulaban acerca del planteamiento de la crisis, ha dicho el señor Canalejas que nada había, añadiendo:

Los rumores circulados anoche constituían sólo una atmósfera artificial creada por varios que desean que la haya.

Yo, continuó diciendo el señor Canalejas, al dar cuenta al Rey de todo lo sucedido con referencia a la crisis le dije: Por mí que la haya. A lo que contestó el Monarca:—Por mí que no la haya.

Y al despedirse de los periodistas dijo el señor Canalejas: Esta noche iremos al banquete.

Madrid 23 a las 24

Recepción en Palacio.—Asisten los Ministros.—Palabras de Canalejas

La recepción celebrada en Palacio con motivo del Santo del Rey ha comenzado con media hora de retraso. A la recepción acudió enorme concurrencia. Los Ministros llegaron sucesivamente.

Canalejas al salir de Palacio nos dijo a los periodistas: He visto que todos Vds. dicen en los periódicos que realmente es extraordinario lo que pasa.

La gente, añadió el Presidente, da por anticipado la solución, hay mucho que hacer todavía.

Se le preguntó el porqué de la reunión celebrada en casa del señor Moret, a lo que contestó: hay que esperar a mañana.

Después de la recepción nos dijo que había Consejo.

Canalejas explicará lo que ocurre

En la sesión de mañana del Congreso parece que el señor Canalejas explicará lo que ocurre a la Cámara.

Habrà sesión en el Congreso y en el Senado.

Liberales extrañados.—Apreciaciones de los conservadores

Varios personajes liberales se muestran extrañados de que se planee la crisis, lo que censuran duramente.

Los conservadores coinciden en apreciar la difícil situación del señor Canalejas, el cual según ellos se cae solo.

Regreso de Maura.—Visitas

El señor Maura ha regresado a última hora de la tarde de caza.

Poco después recibió la visita del señor Gonzales Besada y de algun otro ex ministro.

Declaraciones de un personaje conservador.—Un ataque de nervios de Canalejas—Los conservadores no ansian el poder

Hablamos con un personaje conservador sobre la crisis y las manifestaciones hechas por el señor Canalejas al salir de Palacio.

Nos dijo que la crisis ha sido un ataque de nervios del señor Canalejas que relacionó la visita del señor Maura a Palacio con el auxilio que pidió el señor Luque a S. M. el Rey para que no se precipitara de que en los suplicatorios entendiera el Tribunal de Guerra en lo que le correspondiera y vio en ello el señor Canalejas el Cielo abierto para echarse fuera del poder sin comprender que comprometía al Monarca y al señor Maura.

Ha añadido que la visita del señor Maura al Rey fué de pura cortesía no para pedir el poder como han supuesto algunos.

Los liberales, ha dicho, crearon ayer un ambiente de crisis, pero los conservadores no ansiamos el poder.

Canalejas no tiene motivo para caer ahora.

Los suplicatorios le harán caer e interesa mucho a los conservadores que se sepa que hasta encarnizados adversarios nuestros estaban convendísimos de que veníamos al poder dentro de dos días, y prueba de que no lo deseamos es lo que sucede.

No hay opinión concreta.—Se cree que continuará Canalejas.—Crisis en breve

Hasta muy entrada la noche permanecieron en el salón de conferencias del Congreso buen número de Diputados de distintos partidos, cambiando impresiones acerca de la situación política, sin que se haya logrado una opinión concreta respecto a lo que pueda ocurrir mañana en las Cámaras cuando se pida explicaciones sobre el revuelo de anoche que indicaba la crisis cuyo planteamiento anunció la prensa incluso la ministerial.

La mayoría de concurrentes estima que continuará el actual Gobierno hasta el instante que proceda plantear la crisis parlamentaria que lo mismo puede ser mañana que dentro de algunos días.

Desconfianza de los liberales.—Preparativos de los conservadores

Los liberales se manifiestan poco confiados en la permanencia indefinida en el poder mientras que los conservadores se preparan para gobernar cuando se les llame.

Impresiones de que no existe la crisis ministerial

Cuantos han concurrido a la recepción de Palacio han sacado la impresión de que no existe la crisis ministerial sino que el señor Canalejas cuenta con la confianza de la Corona y que seguirá gobernando.

EL SANTO DEL REY

Madrid 23 a las 24

La recepción.—Los Reyes.—Acto brillantísimo

La recepción oficial celebrada en Palacio ha resultado brillantísima. S. M. el Rey vestía el uniforme de Capitán general y S. M. la Reina un suntuoso traje de color de oro viejo con un manto de terciopelo encarnado y oro.

Ha asistido al acto una numerosa Comisión del Senado presidida por el señor Lopez Muñoz y otra del Congreso también numerosa.

Se han hecho muchos comentarios sobre la crisis.

Entre los asistentes al acto se han visto a los señores Santa María de Paredes, Moret, Aznar, Puente, Marqués de Lena, Bugayal, Polavieja, Osma, Sanchez Guerra, Dato, Suarez Inclán, Ibarra, Villanueva, Alba, Merino, Maura (don Gabriel), Pío Gullón, Echegaray, Prado Palacio, Ortuno, Conde de los Andes, Burrell, Ruiz Gimenez, Duque de Bailen, Peñalver, Calbetón, Arias Miranda, Lastre, Mellado, Sanchez Román, el Obispo de Jaca, Davila, Concas, Maestre, Duque de Bivona y otros muchos.

Banquete oficial

Se ha verificado en Palacio el banquete oficial con motivo de la festividad del Monarca con asistencia de los principales palatinos, el Gobierno, algunos políticos y diplomáticos.

Concierto por el señor Viñas

El tenor señor Viñas ha dado un concierto en Palacio en honor a S. M. el Rey, siendo aplaudidísimo.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 22 a las 24

Asamblea de la Federación de patronos

Constituidos en Asamblea los apareadores y maestros de obras de la Federación de Patronos de las diferentes sociedades que la integran y con la representación de un delegado por cada cincuenta individuos de cada gremio, aprobaron el reglamento interior por que han de dirigirse los gremios de Madrid.

En breve se reunirá la asamblea de patronos de toda España.

Consejo de guerra

En las prisiones militares de esta Corte se reunirá el día 24 el Consejo de Guerra de oficiales generales para ver y fallar una de las causas instruidas contra el teniente coronel de artillería retirado don Clodovado Piñal, acusado de un delito comprendido en el artículo 669 del Código penal.

Forman el Consejo los generales don Antonio Tovar, presidente y vocales don Enrique Crespo, don Joaquín Milana, don Francisco Rosales, don Juan Lopez Herreros, don Francisco Moltó y don Enrique Faura; y fiscal el auditor don Gregorio Cañete.

Madrid 23 a las 18

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy orlada con motivo del Santo del Rey publica lo siguiente:

Varios decretos de indulto y telegrafados y las disposiciones firmadas ayer del ministerio de la Guerra ya conocidas.

Nombrando en comisión director de la Escuela Naval de aplicación al contralmirante señor Chacón.

Un concurso para proveer 15 plazas vacantes en el colegio de huérfanos de La Unión.

Las solicitudes se presentarán dentro el término de 40 días.

Serán preferidas las hijas de militares muertos en campaña ó de resultas de heridas recibidas.

Además se publican las condiciones y documentos necesarios para tomar parte en dicho concurso.

Disposiciones de Guerra

El «Diario Oficial» aparece también orlado con la «Gaceta» y publica lo siguiente:

Las disposiciones firmadas ayer, varios decretos de ningún interés general y relación de recompensas a marinos de Melilla.

Saludo a los Reyes de Inglaterra

El Gobierno ha acordado enviar a Algeciras para que se trasladen a Gibraltar para saludar a los reyes de Inglaterra dos destroyers, el acorazado Pelayo y los cruceros Catalina y Carlos V.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 22 a las 23

Condiciones para reanudar el trabajo

Buenos Aires.—Los fogoneros y maquinistas de las Compañías ferroviarias que están declarados en huelga, se ofrecen a reanudar el trabajo con la sola condición de que se readmita a todo el personal que estaba empleado en dichas Compañías.

El Gobierno ha excitado a las Compañías a tomar una pronta resolución.

Las Compañías dudan a acceder a lo que pretenden los huelguistas por tener nutrido cuerpo de esquirols.

Vuelo sobre París.—Vedrines denunciado

París.—El aviador Vedrines en un vuelo realizado sobre esta capital lanzó unas hojas anunciando la llegada de nuevos aeroplanos.

La Policía ha denunciado a Vedrines por infringir la orden prohibitiva de echar papeles a la calle.

Kinderlen banqueteado

Roma.—El Gobierno italiano ha obsequiado con un banquete al Ministro de Negocios Extranjeros alemán Kinderlen.

Llegada a Port-Saït de los Reyes de Inglaterra

Port-Saït.—Ha llegado el yate real que conduce a los Reyes de Inglaterra, que regresan de la India.

Regreso de Kinderlen

Roma.—El Ministro de Negocios Extranjeros alemán, Kinderlen, ha regresado a Alemania después de haber pasado dos días en esta capital.

Vuelos de Duval

Túnez.—El aviador Duval cuyo

nombre tanto ha sonado por haberle decomisado los italianos el aparato, el sábado ejecutará varios vuelos sobre esta población.

Luego dicho aviador saldrá para Malta, Alejandria, Cairo y Atenas, en donde realizará algunos vuelos.

Lluvias en Perpiñan

Perpiñan.—Sobre esta comarca han caído lluvias torrenciales, habiendo producido algunas inundaciones.

Estas han causado graves perjuicios en los campos.

Armenio ahorcado por los rusos

Teherán.—Los rusos han ahorcado a un armenio llamado Andranos, personalidad muy saliente.

La ejecución ha causado gran irritación entre los armenios.

Actitud de los párrocos

Lisboa.—Los curas párracos de la capital portuguesa han contestado al ministro de Justicia que vivirán en solidaridad con el Papa y con sus prelados de conformidad a los deberes de su cargo y por este motivo firmaron el Mensaje de adhesión al Patriarca de Lisboa.

Representante de Portugal en el Brasil

Lisboa.—Ha sido nombrada ministro plenipotenciario de Portugal en el Brasil don Bernardino Machado.

La reina Elena, madrina

Roma.—La reina Elena aceptó la invitación del príncipe heredero de Alemania para ser madrina de la princesa recién nacida.

Viaje de los soberanos ingleses

Londres.—Son esperados en Malta los soberanos ingleses en donde permanecerán tres días.

Una «Kermesse»

Lisboa.—Con objeto de adquirir fondos para la construcción de buques de guerra, el Gobierno de la República portuguesa ha inaugurado una hermosa «Kermesse» de la que se espera verdadero éxito.

Barcelona 23 a las 23

Resultado de las elecciones alemanas

Berlin.—Se ha efectuado otro turno de las elecciones de diputados que resultaron empatadas en las primeras elecciones.

Han salido triunfantes: 27 socialistas, 27 radicales, 13 liberales, 5 conservadores, 3 del Centro católico, 3 de la unión económica y 11 independientes.

Llegada de la escuadra francesa

Malta.—Ha llegado a este puerto una división de la escuadra francesa para saludar a los Reyes de Inglaterra que regresan de la India.

Detención del agresor del empleado del Banco

París.—La policía después de muchos días de pesquisas ha detenido al tablajero Garnier de 23 años supuesto agresor del cobrador del Banco, cuyo hecho ocurrió en la calle Cordonar de esta capital.

Conducido el detenido a la presencia del cobrador, éste le ha reconocido.

Sublevados acorralados

Nueva York.—Las tropas del Gobierno del Ecuador sitian a Guayaquil, último refugio de los sublevados.

La huelga de ferroviarios.—Lo que dice un delegado de las Compañías

Buenos Aires.—Un delegado de las Compañías ferroviarias ha visitado al Presidente de la República, exponiéndole los motivos en que se fundan las Compañías para no readmitir al personal huelguista.

Se dice que se publicará un decreto fijando a las Compañías un plazo para restablecer la normalidad en el servicio de trenes, autorizándoles para tomar personal que no reuna las condiciones fijadas por la ley.

GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Madrid 22 a las 23

Lo que dice «La Tribuna» sobre la captura de buques

Roma.—La Tribuna dice que Italia estuvo en su perfecto derecho en capturar los vapores Cartago y Manouba.

Añade el colega, que el gobierno italiano sabe que funcionan en el extranjero varias agencias que se dedican al contrabando de guerra, y que está dispuesto a poner coto a los abusos que cometen dichas agencias.

En último resultado, agrega dicho diario, las potencias deben reclamar a Turquía porque organiza dichas agencias.

Regalo de un objeto de arte al Capitán del «Cartago»

Túnez.—En esta población se ha abierto una suscripción para regalar un objeto de arte al Capitán del «Cartago», cuyo buque fué capturado por un buque de guerra italiano por transportar un aeroplano para el aviador Duval.

El «Cartago» ha salido para Malta.

El Mar Rojo bloqueado

Roma.—Desde hoy queda declarado el bloqueo del Mar Rojo por los buques de la escuadra italiana.

El Gobierno de Italia así lo ha comunicado a las Potencias.

Vapor decomisado por conducir armas

París.—Comunican de Sfax que las autoridades francesas han decomisado el vapor ruso «Odesa» que conducía armas y municiones, con destino a los tripolitanos y que no pudo desembarcar en aquellas costas.

Dos torpederos condujeron a Bizerta donde será desembarcada la carga y depositada en el arsenal.

Barcelona 23 a las 23

Los pasajeros del «Manouba» eran médicos y practicantes

París.— Informes oficiales demuestran que los pasajeros detenidos a bordo del vapor Manouba por los italianos no eran oficiales turcos sino médicos y practicantes de la media luna roja y todos tenían un carnet de identidad y un permiso de embarco facilitado por el Ministerio del exterior de Francia.

Los diarios parisenses y el accidente del «Manouba»

París.—Le Matin dice que si Italia no accede a llevar a los prisioneros del vapor Manouba a un puerto francés, Francia llevará las cosas al extremo que le convenga.

L'Echo de Paris, cree que se llegará a una ruptura diplomática entre Italia y Francia.

Se ha ordenado que los buques de guerra franceses vigilen las líneas de Túnez, Argelia y Marsella, para evitar se repitan los atentados de los italianos contra los buques franceses.

Elogios a Poincaré.—Declaración de Titoni

París.—La prensa en general elogia la actitud del Presidente del Gobierno M. Poincaré en el conflicto con Italia.

Crean que esta reconocerá el derecho de Francia.

El Embajador de Italia M. Titoni ha declarado que Poincaré le ha ofrecido detener a la llegada a Túnez a los oficiales del vapor Manouba a fin de averiguar si eran de la media luna roja, especie de la Cruz Roja.

Cree que el Gobierno de Italia no debe retenerlos como prisioneros de Guerra.

Añade que Italia en manera alguna renuncia al derecho de visita y captura.

Ha añadido además, que está dispuesta a aceptar el tribunal de arbitraje de La Haya.

Conviene que Francia tome nota de la buena voluntad de Italia.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 23 a las 22

Obsequio al gobernador señor Portela

Las sociedades Económicas y fuerzas vivas de esta ciudad se proponen dar un banquete al gobernador civil Sr. Portela con motivo de haberle concedido la gran cruz del Mérito militar.

Enfermo grave

Esta madrugada el jefe de la guardia de la Carcel, teniente del batallón Alba de Tormes, don Alfonso Vallejo ha sido hallado casi asfixiado por las emanaciones de un brasero.

A pesar de los rápidos y enérgicos auxilios esta noche continuaba en estado gravísimo.

Fallecimiento

Ha fallecido el veterano actor catalán don Jaime Martí, que gozaba de muchas simpatías entre sus compañeros.

Su muerte ha sido sentida.

La sesión del Ayuntamiento.—No se celebra por falta de número.— Los radicales

Hoy debía celebrarse sesión el Ayuntamiento de esta ciudad y no ha tenido lugar por falta de número.

Los concejales radicales afectaban por tal motivo gran indignación y acusaban al Alcalde de haber adelantado la hora en que la sesión debía tener lugar, a fin de que no se

celebrara, con motivo de la fiesta onomástica del Monarca.

Dichos concejales han anunciado al señor Sostres, una interpelación sobre el asunto.

No obstante esto, me consta que los radicales conocían el deseo del Alcalde de no celebrar sesión y no obstante nada han hecho con el fin de que la hubiera.

Próxima visita de los señores Dato y Prado Palacios

Se asegura que el sábado próximo llegarán a esta capital el ex ministro don Eduardo Dato y el ex Director general de Obras públicas señor Prado Palacios.

La crisis.—Lo que dice Portela

El tema preferente de las conversaciones así en los círculos políticos como entre los particulares han sido las noticias llegadas acerca de las probabilidades de que se plantee la crisis.

Hablando de este particular el gobernador civil de la provincia señor Portela decía esta noche que hasta mañana por la tarde nada se sabrá en definitiva.

Ruego de la Cámara de Palma atendido

El Administrador de Correos de esta atendiendo el ruego de la Cámara de Comercio de Palma, ha dispuesto que en la Oficina central alcance la correspondencia ordinaria hasta las seis de la tarde.

El Santo del Rey.—Recepción en la Capitanía general.—Numerosa concurrencia

Con motivo de ser hoy el Santo del Rey, se ha celebrado la acostumbrada recepción en la Capitanía general, la que se ha visto muy concurrida y ha resultado brillantísima, a pesar de lo desapacible del tiempo, pues el día ha sido lluvioso.

Además de una nutridísima representación del elemento militar, han asistido el Gobernador civil de la provincia señor Portela, el Obispo de la Diócesis Doctor Laguna, el Alcalde de esta ciudad señor Sostres, buen número de Concejales, Diputados a Cortes y provinciales, Senadores, el Rector de la Universidad señor Barón de Boned, Catedráticos, Magistrados, representaciones nutridas de muchas corporaciones económicas y gran número de particulares.

El desfile ha sido presenciado por gran número de curiosos apostados en el Paseo Colón.

Funerales

El jueves próximo se celebrarán en el Oratorio de la Casa de Caridad, solemnes funerales en sufragio del alma del excelso poeta Juan Maragall.

Exposición de una reproducción del «Jaime I»

En las oficinas de la «Isleña Marítima» ha sido expuesta la reproducción del vapor Jaime I de que ha sido hoy portador el vapor Balear.

Numeroso público la contempla. CORRESPONSAL

REPARTIDORES

Se necesitan en esta Administración.

CAZADORES

Artículos de caza — PERFUMERIA INGLESA — Cadena, 6.—Palma

Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y carnes cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

GRANDES ALMACENES "BON MARCHÉ"

Plaza del Mercado, 14, 15, 16 y 17, y calle Santacilia, 8, 10 y 12

Entre la Iglesia de San Nicolás y el Grand Hotel

EL GRAN CHICH DE LA MODA

TEMPORADA DE INVIERNO

Grandes surtidos en lanería, sedería y algodones, de gran fantasía.—Para Caballeros se han recibido los géneros de novedad, paños ingleses para trajes y abrigos.—Gran surtido en confecciones de abrigos para señora y niños, modelos especiales de las mejores casas extranjeras.—Cabanos, perdesus sobretodos, capotes, pellizas etc.—Mercería, adornos última novedad.—Sombreros para señora, se han recibido los modelos para la temporada.—Talleres de sastrería, modistería, camisería, corsetería y sombreros para señora.—Casa acreditada en modas, esmerada confección y economía.

PRECIO FIJO

Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Ira y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y a 60 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Porto Cristo y se garantiza la economía y el camero.

Emplastos Alcock
 Marca Aguja.
 (Fundada en 1847).
 El medicamento más maravilloso del mundo para uso externo.

Tos, Resfriados, Pulmones endebles. Los Emplastos Alcock sirven de preventivo así como de curativo. Evitan que se arruguen los resfriados.

Reumatismo en los hombros. Se alivia con los Emplastos Alcock. Los usan los atletas para el cansancio o dolor de los músculos.

El Emplasto Alcock es el primitivo y legítimo. Este Emplasto es el remedio universal y se vende en todas las Boticas del mundo civilizado. Aplicado donde quiera que se sienta dolor.

Quando necesitáis una píldora
 TOMAD UNA Píldora Brandreth (Fund. en 1752.)
 Para estreñimiento, Bili, dolor de cabeza, Duodenal, indigestión, etc.
 Agentes en España: J. URIACH & CA., Barcelona.

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua pura obtenéis el cabello salvado, el cabello abundante y hermoso, es el mejor atractivo de la mujer.

Esta tintura no contiene alcohol de plomo, y con su uso el cabello se conserva siempre sano, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandelina.

Usando esta agua en caso de caída, se evita la caída del cabello, se curan, se rejuvenece y se perfuma.

Se aplica, vigorosa las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de cada 6 meses aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguir del natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta para que, si se quiere, la persona más tímida ignore el arte de aplicarla.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las picaduras, cura la caída del cabello y evita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, se vuelve más bello.

Esta agua debe usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

En la tintura que a los cinco minutos de aplicada permite retirarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como el agua bandelina.

Las personas de temperamento herpético deben precautamente usar esta agua, al no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días, y el día de después lavar el pelo, hágase lo que diga el prospecto que acompaña a la botella.

De venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

NUEVO ESTANTE A PEDAL CON FRICCIONES DE BOLAS DE ACERO LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE.

NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER SINGER

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

4, Jaime II, 4-Palma de Mallorca

Nodriz Hay una de 23 años de edad y leche doce días que se encuentra criatura para lactar en su casa que la tiene en San Juan, calle Mayor, 45. Informa en la mañana.

ALGARROBOS Los hay para escoger de uno a cinco mil a precios convencionales. Para informes calle de Valeri, 20, (horno).

Nodriz Se necesita una plaza a Iglesia, 21, (Santa Catalina).

En Barcelona Casa particular, admitirán huéspedes. Para condiciones escribir a R. R., Aviñó, 34, 3º 1º.

Por retirarse del negocio se desea vender tienda de comestibles con buena clientela. «Cast. Anunciador», Palacio, 8, informarán.

OBRAS NUEVAS De venta en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner. Enciclopedia práctica de costumbres modernas, por J. Clavel y L. Larogé a 4 pts. 30 en tela. Aire de fuera, por L. Rivas a 3'50 pts. Manual del perfecto enfermero por R. Urbana, 2 pts. La Tierra que muere, por R. Bazin, 3 pts.

Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona
 P. UMBERTO, 18 Enero. ITALIA, 11 Febrero
 BRASILE, 21 Enero. REGINA ELENA, 22 Febrero
 RE VITTORIO, 1 Febrero. ARGENTINA, 25 Febrero.

COCINA ESPAÑOLA
 Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos comedores, con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne). Palma.

LINEA PINILLOS

Vapores directos de este puerto para los de las Antillas Para Puerto Rico Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de este puerto fijamente el día 6 de Febrero, el vapor MARTIN SAENZ

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
 NOTA.—Se replica a los señores cargadores que sirvan para avisar de la carga que tengan que embarcar para resrvirles la cabida necesaria.

Viaje extraordinario y directo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES
 Saldrá del puerto de Barcelona el día 13 de Febrero el vapor VALBANERA admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga, pasaje y demás informes dirigirse a las representaciones de la Compañía Sres. PLANAS Y FIZA Y C.ª, S.ª en C.ª, San Juan, 20, Palma.

El mejor reconstituyente moderno es **'CLIDINE,**

Alimenta poderosamente. Estimula el apetito. Tonifica los nervios. Es muy fácil de digerir.

Muy útil a Convalescientes y Diabéticos

Pídase en las Farmacias J. Suñer, Brossa, 9; J. Miró, Colón, 8; Centro Farmacéutico, Harina, 24 y principales.

NICOLAS TICOULAT DENTISTA
 Dentaduras, orificaciones y empastes. Precios económicos.—Calle Peñafres, núm. 102

Corsetería 'la Catalana

Casta de Brossa, 12, (Uenda), Palma. Elegancia.—Higiene.—Economía

Variado y exento surtido en corsés, última creación de la moda parisina, a precios reducidos.—Especialidad en la confección de corsés a medida, rectos, imperio, directorio, corsés higiénicos para señoras, en estado interesante y fajas ventrales Coras fajas con sostenedores, último modelo de París.—Modelos y figuras de los principales centros europeos de la moda. exclusivos para la

Corsetería Catalana, Brossa, 12

Los atamados corsés de esta casa única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientro, sin causar molestias.

El Tricófero Padró

Evita cañas, caspa y caída del pelo

De él resulta y regenerar el cabello más antiguo y espesado. Hace crecer el pelo nuevo, limpio y con color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y higiene.

o Farmacia del Clavel, Plaza Real, 1, Barcelona, y en todas Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

BICICLETAS PATINES ACCESORIOS REPARACIONES

REPRESENTANTE para las BALEARES Agustín Estarella Apuntadores, 12 Palma de Mallorca

A. SANROMA
 Balmes, 62 BARCELONA